

的且不明であるが、其の地域の神聖さと象徴するもので、
は釐いかと言おれている。神籠石及萬良山だけではなく、
西日本各地に見られるものである。

バス及び田舎市に向つて走る。途中吉井所で「ドウ園」に
立ち寄つて「ドウ狩り」をしたのも旅の一興であつた。巨
峰を口にしてのどをうるおし、自分ではさく取つた「ド
ウの房」を入れた簞き手にして、再びバスに乗る。
初秋の日田、玖珠の里及平後の陽に映えて、あがぬ眺
めであった。万年山(へなやま)は幾多の歴史を秘めて、旅
人の眼を染しませ心を洗つた。水分峠にて出で九州横断道
路に入る。斜陽にはえる由布院は詩趣豊かである。由布
鶴見の簞を廻る長い道に、ふるさとの郷愁を感ずる人は
豈後生れのせいであろうか。

かくして、大分に帰着したのは午後七時であつた。途
中で降り立人もあつて車内は少し寂しくなつていながら、
長い旅の無事を祝い、それぞれの收穫に満ち足りる心を
抱いて、各々別れを告げた。

（松井おき）

紀録

畠野浦史談会の

佐伯市見学を案内して

羽柴 弘

去る十月八日、佐伯市内にある史跡や文化財見学の御
案内をしたので、わが郷土にもこんなにすぐれ左ものが
あることを、一般の方々に紹介してほしのことで書いてみ
ることにしよう。

標題下畠野浦史談会としたが、実は畠野浦からだけで
なく、別場の通り楠本、河内(こうち)、西野浦・蒲江から
も参加者があつたわけで、マイクロバス(蒲江所社会課)と
乗用車(同教委員会)二台による、同史談会につてはま
ことに画期的な所外見学を催しておつた。

定刻午前九時半、養賢寺の前に私がかけつけた時は、
ちょうどバスが着いていて、皆さんぞろぞろ車から降り
ていなさるところであつた。迎える方は林生町から出か
けて来られた伊賀さんと私のみ、畠野側は遅参の方があ
ることのことばらしく待へことにした。

養賢寺の門をくぐつて中にはいると、玄関のすぐ前に
亭々と高くそびかるアロガネモチ手(一もソヨゴと呼ぶ)、枝
も太わわに赤い実をへげてゐる。(去年は間もなくひよ
どりに食いつくされて淋しがつたが……)樹勢も旺んで
姿が良い。今年はこの美しい姿を来春まで保ち、私たち
の眼を染しませて貰へるものである。

やがて双方顎がそろつたので、一同打ちついで本堂に入
りて着坐、近藤謙志師(河内向原寺の住職)の講話を
おつて拝礼する。そして内陣に入り復盆壇近くまで接近
して、改めて御本尊般迦如来外諸仏を拝する。仰ぎ見て
慈悲に満ちた御相貌と、きらびやかな莊嚴におのずから
合掌した氣持になれる。向つて右側は歴代住職の方々の
位牌、左側はこの寺の大檀那である毛利家盛(代藩主)、並
に奥方の位牌と、この形式ほどこのお寺でもこの様であ
ると、近藤師は丁寧に解説下さる。

ついで近藤師は導かれて位牌堂にまわり、本堂の裏様
を通つて書院に入り、代高泰公(八代高橋公)の書を拝見
する。ここが兩史談会の代表者と挨拶を交わし、私がら
今日の見学コースについての日程を申し上げた後、一同

史庫裡にまちり、底々とした苔所也、古色蒼然たる庫裡
大玄関へこゝ呼び方は当然かどうかに、さすがは佐伯第一の
寺であるとうずく。

次に本堂の裏手におたる、旧藩主毛利家の墓所に案内
する。大部分の方ははじめての参拝である。
藩祖高政公の靈廟は別にして、凡て又な堂々たる御影
石の五輪の塔である。額石との圧倒するほどの、重量
感に及ぶ壯大な塔が三十余基、整然と立ち並んでいる。
私は仰ぎ見る度に思う。この塔に立派なお墓所かど
にあらず。県内にはこれに比肩できるものまずないが、
小なりと言えど二万石の大名、豪勢なものである。それ
は城山々頂の城跡と共に、毛利藩政の勢威の歴史を示す
もので、いざれも佐伯市へもつ文化蔵、史跡の筆頭に挙
げられるものである。

次に一同は、西南の役の史跡である岡の谷の報徳所に向かう。墓地を横切り、松崎の地蔵堂の前を経て歩くこと四百歩、鉄道線路を跨み切って斜光上り、杉木立に囲まれているのがその墓地である。

明治十年の夏、豈日国境地帯（宇野町墨生岸重岡附近、直川村陸地峰、備前新萬原の津島島山、それに宮崎県三川内など）の義理で戦死した、官軍の將兵並に警視隊員合せて百四十八柱の墓碑が眠っている。墓標の文字はうすれて読みにくくなつていて、秋草が身たりに生え、わびしい思いに打されれる。昔日の桜は殆んど枯れはててほひゑが、樟の大樹が枝を張り、戦死者の榮光をたたえた「敵愾の碑」が、その葉蓋に高くそびえている。

然し入口の石燈籠皮片一方がこわれ、兵卒の墓標は傾き、敵愾の碑の玉垣はこわれたままで、招魂所の管理は傾

よろしくない。これは佐伯市の責任である。

西南の役の古戰場も佐伯地方には、当時の官軍藩軍による内戦の悲劇は、今も尚至る處に語り伝之られてゐるが、その集約されたものがこの岡の谷である。

一同、深い感銘をうけて墓地を後にした。

さて再び香賢寺前に引き返した一同は、昔ながらの面影を止むる山際通りを歩いて三の丸に向かう。武家屋敷長屋門、園木田独歩の下宿先坂本邸、そのあたりの古い塀、お蔵跡、井戸。これを自動車が通らねば昔のままの左をすまいであるが、何とか出来ないものか。

三の丸の石垣、黒門はやはり立派である。旧御殿が姿を消したことにはやはり惜しまれるが、文化会館の白ハ大さを建物、馳れたせいか以前のようになつて不調和を感じてしまうになつた。私共はここは外観だけに止めて、城山に登ることにした。

較えて登山道をとらず、道は悪いが谷間のかつての登城の道をえらんだ。屋をお暗い松や椎の木立の中、藩政時代初期に日、家中老職の方々が出来たのが登り下りをしていた、いわば歴史の道である。登りければそこは西の出丸である。

西の丸からの展望はまずよい。番直川が西から東へ、大きく曲りくねつて流れ、その旧河道船頭町川は稍越しに僅かしか見えない。木立、堅田の谷を見えるが、番直川の上流地帯、本庄、直川の山々、弥生町土僅かに一部の田園が望めただけで殆んど山ばかり。すぐ眼下には佐伯市ベッドタウンに当る、觀望、上岡の色とイドリの住宅地帯が、生々發展している市勢の一郭を見せていく。

西のせから二の丸、そして本丸へとつづく鶴屋の布置はきれいである。天守閣はもとより櫓土門も全くなく、当時の建物は塔一へ残っていない。ただ殆んど完全に残つてゐるものに石垣がある。

佐伯のシンボルは城山。その城山の生命は實にこの石垣である。特に西のせから望む二丸、本丸の石垣の構成美はすばらしい。

しかし、この夥一ハ石の搬、いつをハどこから集めハどの様にしてこの百四十米の山頂まで運び上げたもか。今からこな石垣だけの石を集めて築くとすれば、いく

つかかるもので計らうか。慶長の初め日田から敷封して来た藩祖高政の力（武力プラス経済力）に驚嘆すると共に、かゝ集められて營々と所役に取した、領内力百姓たちの勞苦が偲ばれる。築城にまつわるやまとざまの物語もあつたふうか、今は石垣にまつわりついている秋草の中に、埋もう累々てしまつてゐる。

本丸外曲輪から海に向つての、東面方向の展望は十分らしい。鶴城高校、電報電話局、市役所、警察署と指揮され、市営球場、佐伯高校とへづき、長島山、野岡山の向こうには、いわゆる臨海工業地帯で、各種の工場が目白押しされて、煙突からはまゝ黒い煙を吐き、轟音がここまで聞えて来る。

正午をだいぶまわつた。私共は打連れて北の丸から裏道を若宮八幡宮へと下る。途中二つある水の手、雄池と雌池を見ることを忘れない。やはり歴史を志す連中である。諸氏賑やかになづく。下ろにつれて大小の石のゴロゴロ道、足許に油断が出来ない。

白鷺遺跡では、諸方官吏が迎えて下り、懇切な御説

明がある。貝塚——學術發掘——古代住居跡の發見——堅穴住居の復元建築——県文化財史跡としての指定！その後の維持管理、全く型のよう見事に運んだこの姿は、まことにすばらしいもので、諸方官吏の推進力には頭が下がる思いである。

全員そろつて若宮八幡宮の拝殿に上り、諸方官吏から修祓を行ふ。高木、富沢兩氏一同を代表して神前は玉串をささげ、そろつて柏手拜礼し、御神酒まで頂いた。身心おろかずから引きしまることを賞える。

下つて社務所の広間で、お茶を頂きながら和也が晝食をとる。

食事がすむとそのまま会席で、萬意のない懇談の時をもつ。畠井浦の歴史の特殊な姿とも言うべき三つの落人、伝承へ平氏一塙月一族、菊池氏、富高姓、長曾我部氏、高鍋氏、今は族だと生きていることを感する。場所はよし、富沢氏の言葉を藉りて兩史談会は兄弟關係である。諸氏よく通じ合い、皆さんからいふと發言があり、諸方官吏も加わつて賑やかになづく。

二時半にさへ左ので懇談会は終わり、午後の日程に入る。先ず上岡駅の裏手の丘にそびゆる十三重の塔で、何故かところの人達は「くじんの塔」と呼んでいる。大分県指定文化財で石造佛塔である。佐伯惟治がその子千代鷲の病氣平癒を祈願して建てたと云ふ伝承は全く当らぬ。建造されている様式から鎌倉末期へもとと推定され、尚齊院立塔身の御迦三尊、老年倒壊復元の節基壇の中から骨董に紹められた人骨、經筒寺が出土しているので、佐伯氏につながるもの——と学者は推定している。とにかくに當時こな附近に勢力を張つていたであろう、佐

く實にとて甚だなすぐれた建造物であるが、惜しいことには建立の年号も開達の人の名も、文字はどこにも記してない。

塔身及宝座根に刻まれている四方仏、軒先の縁へ重厚さ、基壇の美しい格段間(こうざま)、そして後説であるが高くそそり立て秋の陽に光つていの相輪、やはり県下まれに見る一級品である。これに耽溺(うきよ)でも有つたら中世の佐伯氏の歴史もおかしく、国指定文化財疑いなしである。昔の人の信仰の懇誠を察することが出来た。

次は弥生町上小倉の磨崖塔、凝灰岩の岩壁を削ぎて刻み出された七基の宝塔と二十三基の大小の五輪塔が、大なりと並んでいる壯觀(しやうくわん)、ここは県指定文化財で史跡となつてゐる。田杵深田のような石仏ではなく、又三重内山古國東地方に多く見られる造立の宝塔や圓束塔と異なり、自然の岩壁に刻み出された塔(つまり磨崖塔)として、類例は全国的にも少ない。又殆んど立体的で刻み出されてゐること、塔の両脇背面に追善(えせんぜん)の碑文、嘉慶庚午など造立年次、「大神准武」など造立者の名前があることなど特色のあるものである。やはり阿蘇凝灰岩に恵まれてゐる故であろう。

幸い地元の益田源氏がこの塔にくわしく、詳細懇切な解説があり、又その御厚意による茶葉の接待までいわだき、一同感謝した。

尚、磨崖塔すぐ上の横穴古墳群、山王神社の境内の大女宝塔の塔身など、思お汝見学が出来て満足しまがら引かえした。
途中番正の銅橋の下にある「南無妙法蓮華經」の塔を車の中から見る。藩政の頃の延刑場番正川原を物語る供養塔である。

今日の最後の訪問地は龍巖寺である。御病氣入院中で若杉吉祥師へ本念の貢は、時に収院の許諾を得て帰られていて、御本尊秘仏十一面觀世音の靈應を求めて下さつたが、巨きな厨子は扉を堅くとめてある。今日の場合こそ以上は望めない。諸方推崇の遺臣山本源太有明が、ここに草庵と営んで主君の菩提を弔つた。それがこの寺の創建であるので七百数十年の歴史をもつ、當地方では第一の古寺である。

慶代佐伯氏の尊教は厚く、維治が毎年礼をすくて一夜をここにあがし、堅田路から日向へ落ちた物語があり、佐伯氏歴代の位牌をもち、尚慶内には第十三代佐伯惟奥の替えた墓もある。即ち佐伯氏の菩提所とされてゐる。毛利氏もこゝ寺を大事にした、本尊を社仏とし、かわつてその前立を寄進し立のかが毛利高慶夫人(宗氏)、楓葉に普門品を書きしそれを焼いて灰にし、塑像と一緒に納めたのが毛利准提親王であるといふ。高慶公直筆の獻諱和歌も掲げられてゐる。ここでも茶葉をいただいた。
寺背の山は西園三十三ヶ所があり、僅かな爪先上りの小径を辿るとすぐ頂上、ここに登ると城山の背面が望まれ、足許すく下と番正川が流れ展望がすこぶるよい。この日戌時刻が三十分ほど下つていたので紫内はせせなんだが、陽春四月の中頃この寺の御開帳がある、心ある方の方の改めての御参拜を希望したい。

細野浦吏談会の方々はよい見合の一日を待つたものである。佐伯での史跡めぐりとしてはゴーリングコース。两会の親睦も更にすすんだ。この次は两会相携えて三室竹田川、圓束方面にでも出かけない。そんな希望が私の方の胸中を去ることしきりであった。
(もあり)